



ANDOAIN **15 AÑOS**

Joxeba Pagaza: un grito de libertad

"El paisaje después de la batalla contra el terrorismo no puede convertirse en el jardín del Edén con sólo retirar a los muertos del campo y decir que todos hemos sufrido mucho."

Fernando Savater



1. *Un grito de libertad*

Andoain
11 de febrero de 2018
15 años después

Si a Joxeba le quitamos sus palabras y su crítica -lúcida y desgarrada- al poder político vasco...

Si a los asesinos les quitamos su nombre y apellidos: terroristas nacionalistas vascos...

Si borramos el ecosistema de acoso, persecución, miedo y proselitismo en cada punto del País Vasco y Navarra...

Si borramos las palabras de los líderes del entorno de ETA sembrando odio y reclutando niños para asesinar durante tantos años...

Si hacemos todo eso...

Joxeba Pagaza se convierte en una víctima irreal, vacía, fantasmagórica.

Al borde del asesinato dejó un mensaje:

"Mi grito de libertad llegue a los ciudadanos"

Tal vez ahora puedan escucharle por fin.

Y exigir algo simple: la condena del terrorismo de ETA, de toda su historia, sin cesiones, sin maquillaje.

Si no es así, Joxeba gritará eternamente y no podrá alcanzar el susurro y silencio que Ungaretti exige para los muertos. Para que queden bien enterrados.

Para que nosotros, su familia, podamos retirarnos, entonces sí, del espacio público sin maldecir.

Familia Pagazaurtundua-Garmendia



2. El ecosistema del terror

ANDOAIN
14.659 habitantes



ATAQUE A LA VIVIENDA DE JOSÉ LUIS VELA (27/06/2002)

ATACADA CON COCTELES MOLOTOV LA VIVIENDA DE UN MILITANTE DEL PSE (05/01/2000)

ARROJADA PINTURA CONTRA LA CASA DEL PUEBLO (11/12/2004)

ASESINATO DE JOSÉ LUIS LÓPEZ DE LACALLE (07/05/2000)

COCTEL MOLOTOV CONTRA UN BANCO (30/11/96)

INCENDIADO EL COCHE DE LA MUJER DE JOSÉ LUIS VELA (25/04/2002)

ARTEFACTO EXPLOSIVO EN LA SEDE DEL PSE (25/07/2003)

INCENDIADO COCHE DE DOS ESCOLTAS (31/12/2002)

ATACADA A PEDRADAS UNA PATRULLA DE LA ERTZAINZA (19/12/1994)

ATAQUE CONTRA LA VIVIENDA DE JOPEZ DE LACALLE (27/02/2000)

INCENDIADO UN REPETIDOR DE ETB (27/09/1996)

ATAQUE CONTRA COCHE MILITANTE (24/05/2007)

ATACADA CON COCTELES MOLOTOV LA VIVIENDA DE UN MILITANTE DEL PSE (28/03/1999)

ATACADAS VARIAS SUCURSALES BANCARIAS (19/11/1994)

ASESINATO DE JOXEBA PAGAZA (08/02/03)

DESACTIVADA UNA BOMBA DE 1KG DE AMONAL (25/11/1996)

INCENDIADO EL VEHICULO PARTICULAR DE UN MILITAR (01/07/2000)

MATRIMONIO DE JUBILADOS HERIDO POR QUEMADURAS POR ARTEFACTO INCENDIARIO (01/11/2001)

AUTOBÚS QUEMADO (26/06/90)

INCENDIADO UN REPETIDOR DE ETB (27/09/1995)

AGRESIÓN A JOXEBA PAGAZA (29/07/1995)

INCENDIADO EL COCHE DE UN ERTZAINZA (30/12/1995)

INCENDIADO UN CAJERO (21/09/1996)

CARTELES AMENAZANDO A CONCEJALES PP Y PSOE: "ESTÁIS MUERTOS" (05/03/2002)

QUEMADAS 3 CABINAS DE TELÉFONO (27/05/1992)

AGREDIDOS DOS AGENTES DE LA ERTZAINZA (01/07/1995)

INCENDIADO MOBILIARIO URBANO (28/08/1995)

INCENDIADO EL COCHE DE LA HIA DEL ALCALDE (16/10/2007)

INCENDIADO EL COCHE DE UN ERTZAINZA (07/03/1997)

INCENDIADO UN AUTOBÚS INTERURBANO (02/04/1996)

ATACADA LA CASA DE JOXEBA (11/03/2001)

ATACADO EL MONOLITO EN RECUERDO A LÓPEZ DE LAVALLE (17/07/2002)

ATAQUE CONTRA UN COMERCIO LOCAL (07/03/1997)

ASESINATO DE JUVENAL VILLAFANE (16/09/93)

ATAQUE A LÍNEA DE FIC (26/09/2001)

QUEMADAS 3 CABINAS DE TELÉFONO (27/05/1992)

ATACADA LA CASA DE JOXEBA (11/03/2001)

EXPLOSIÓN DE UN COHETE PIROTECNICO EN LA CASA DEL TENIENTE DE ALCALDE (18/11/2003)

COCTEL MOLOTOV CONTRA LA OFICINA DE RENFE (09/08/1993)

INCENDIADO UN CAJERO (12/11/2000)

ATACADA CON COCTELES MOLOTOV LA VIVIENDA DE UN ERTZAINZA (01/01/1998)

UN VIAJERO DEL TREN HERIDO AL SER ALCANZADO POR UNA PEDRAJA (23/01/1997)

INCENDIADO EL COCHE DE DOS ESCOLTAS (11/09/2001)

COCTEL MOLOTOV CONTRA UN BANCO (30/11/96)

LANZAMIENTO DE COCTELES MOLOTOV CONTRA UN FURGÓN DE LA ERTZAINZA (28/09/2002)

ATAQUES A VARIOS COMERCIOS (24/03/1995)

APEDREADA LA CASA DEL PUEBLO Y PINTADAS AMENAZANTES (28/11/1995)

QUEMADO COCHE DE UN ERTZAINZA (12/09/1993)

1990 - 2007

"ETA ha violentado (aterrorizado, amedrentado, coaccionado) mucho más de lo que ha asesinado." Imanol Zubero

La lectura de las siguientes páginas permite adentrarnos en el ecosistema del terror que ha dejado una responsabilidad pendiente a sus inductores y a perpetradores.

Sólo en Andoain el acoso y la persecución fue constante en el periodo descrito, en el que se contabilizan más de 100 actos de terrorismo callejero por grupos afines al entorno de ETA y controlados bajo una férrea dirección.

#	Fecha	Objetivo	Descripción
1	26/06/1990	Vehículo	Un autobús de la línea Tolosa-San Sebastián sufre rotura de cristales al ser apedreado por manifestantes. Estos realizan también pintadas en bancos.
2		Banco	
3	24/12/1990	Empresa	La policía autónoma retira tres artefactos incendiarios que habían sido colocados junto a dos excavadoras y un camión de excavaciones Añua, que se encontraban en las obras para mejorar el enlace de Bazkardo. Los artefactos contenían sendos bidones con 50 litros de gasolina cada uno.
4	16/02/1992	Banco	Estalla un artefacto compuesto por bombonas de camping gas en una sucursal del Banco Hispano Americano.
5	13/05/1992	ETB	La Ertzaintza desactiva un artefacto de fabricación casera que había sido colocado en un repetidor de ETB.
6	27/05/1992	Cabinas teléfono	Manifestantes provocan destrozos en tres cabinas telefónicas.
7	09/08/1993	Vehículo	Incendiado un Land Rover propiedad de la Diputación, las llamas afectaron a la parte delantera.
8		Banco	Además, son destrozadas a golpes las lunas de una sucursal del Banco Central Hispano.
9		Renfe	Es arrojado un cóctel molotov en el interior de la oficina del apeadero de Renfe, sin que prendiera fuego.
10	12/09/1993	(2)	Un turismo Renault 19 propiedad de un agente de la Ertzaintza, es incendiado por desconocidos en la calle Pío Baroja. Las llamas afectaron también a un Seat Toledo que se encontraba estacionado junto al anterior.
11	16/09/1993	Víctima mortal	Juvenal Villafañe, de 78 años, subteniente de la Guardia Civil jubilado, muere al estallar una bomba de dos kilos de amonal colocada bajo el asiento del conductor en el vehículo de su propiedad. El turismo se encontraba aparcado en la calle Escuelas, donde vivía el fallecido.
12	26/09/1993	Vehículo	Grupos de manifestantes cruzan un autobús y le prenden fuego.
13		Banco	Los cristales de una oficina del Banco Hispano Americana son destrozados.
14	29/03/1994	Renfe	Arrojado un coctel molotov; contra la estación de Renfe. Provocó un pequeño incendio que fue apagado por la policía.
15	19/11/1994	Vehículo	Un grupo de manifestantes ocasiona destrozos en el coche particular de un ertzaina.
16	19/11/1994	Banco	Atacadas varias sucursales bancarias.
17	19/12/1994	Vehículo	Atacada a pedradas una patrulla de la Ertzaintza
18	19/12/1994	Banco	Las oficinas del Banco de Santander y del Guipuzcoano son atacadas por manifestantes que también incendian un vehículo.
19		Vehículo	Los manifestantes también incendian un vehículo de la Diputación de Guipúzcoa
20	25/2/1995	Vehículo (8)	Incendiado el coche de Joxeba Pagaza. Otros 7 turismos estacionados en las inmediaciones sufren diversos daños. Un comunicante anónimo asume el atentado acusando al militante socialista de estar implicado "en la estrategia de opresión".
21	24/03/1995	Empresa	Varios establecimientos comerciales sufren daños ocasionados por manifestantes.
22	03/05/1995	Vehículo	Incendiado un turismo propiedad de un vecino de la localidad. Los autores lo relacionan con la Guardia Civil.
23	01/07/1995	Personas	Dos agentes de la Ertzaintza resultan heridos al ser apedreado su vehículo por grupos de manifestantes.

#	Fecha	Objetivo	Descripción
24	28/08/1995	Vehículo	Una motocicleta es incendiada por manifestantes
25		Mob. urb	Manifestantes prenden fuego a diverso mobiliario urbano.
26	28/11/1995	PSE	Encapuchados apedrean la Casa del Pueblo y realizan pintadas en el exterior.
27	30/12/1995	Vehículo	Un turismo particular de un agente de la Ertzaintza es incendiado en la calle Mayor.
28	27/03/1996	Ataque	Un grupo de encapuchados apedrea el batzoki del PNV.
29	28/03/1996	Ataque	Siete encapuchados apedrea por segundo día consecutivo el batzoki del PNV
30	02/04/1996	Vehículo	Encapuchados incendian un autobús de la compañía del Tranvía de Tolosa, valorado en 80.000€. Los atacantes intentaron que el conductor lo colocara junto a una gasolinera, pero el empleado se negó.
31	12/04/1996	Vehículo	Un Renault Clío propiedad de un ertzaina sufre pequeños daños tras la explosión de un artefacto incendiario colocado en los bajos. Estaba aparcado en la PI. Arrate.
32	09/06/1996	Vehículo (2)	Dos turismos particulares con matrícula de San Sebastián se ven afectados por un incendio provocado.
33	21/09/1996	Banco	Provocado incendio en un cajero del BBV y otro de Kutxa en la calle Eskolak.
34	27/09/1996	ETB	Incendiado un repetidor de Euskal Telebista.
35	13/10/1996	Vehículo (3)	Incendiado el coche particular de Joseba Pagazaurtundua en C/ Doctor Huici. Otros dos coches que se encontraban junto al anterior sufren daños a causa de las llamas.
36	21/11/1996	Banco	Desconocidos incendian un cajero automático de la oficina de la Kutxa situada en la calle Escuelas y otro en la calle Mayor.
37	25/11/1996	Empresa	La Ertzaintza desactiva una bomba de amonal (entre 0,5 y 1kg) que había sido colocada en el exterior de las oficinas de Inquitex. Un comunicante anónimo advirtió en nombre de ETA de la existencia del artefacto mediante llamada a la DYA.
38	30/11/1996	Banco	Arrojado un cóctel molotov contra el cajero automático de una sucursal de la Kutxa en la calle Mayor. También son incendiadas dos cabinas de teléfonos
39	18/01/1997	Banco	Cócteles molotov contra estación de Renfe. Las llamas afectaron a una vivienda del edificio. Un comunicante anónimo se atribuye destrozos en una oficina del BCH
40	23/01/1997	Renfe	Un viajero del tren resulta herido con un corte al ser alcanzado por una piedra lanzada con tirachinas. El presunto autor fue detenido por los vigilantes.
41	01/02/1997	Banco(3)	Coctel molotov contra oficina de Kutxa (C/ Nueva). Un comunicante anónimo se atribuye ataque a una oficina del Santander. Cóctel molotov contra oficina de BBV (C/ Escuelas). Comunicante anónimo se atribuye la quema de otros 2 cajeros de Kutxa.
42	07/02/1997	Banco(3)	Desconocidos provocan incendios en tres cajeros automáticos.
43	09/02/1997	Vehículo	Incendiado el vehículo propiedad del militante del PNV Eugenio Aristimuño.
44	10/02/1997	Renfe	Incendiado el apeadero del tren por la muerte de un etarra en prisión.
45	21/02/1997	Vehículo	Incendiado coche de la Policía Municipal estacionado frente al ayuntamiento.
46	07/03/1997	Comercio	Arrojan pintura roja y amarilla contra librería de concejal del PNV Maxen Zinkunegi.
47	27/03/1997	Vehículo	El coche particular de un agente de la Ertzaintza sufre un incendio provocado.
48	09/04/1997	3 Bancos	Una oficina del BBV situada en la calle Escuelas sufre un incendio provocado por el lanzamiento de cocteles molotov. Los daños son importantes y además es preciso desalojar a los vecinos de las cuatro plantas superiores.
49	25/04/1997	Mob. urb	Manifestantes provocan daños en cabinas telefónicas.
50	25/04/1997	Banco	Manifestantes atacan una oficina de la Kutxa con "cócteles molotov".
51	03/05/1997	Mob. urb	Desconocidos incendian una cabina de teléfonos.

#	Fecha	Objetivo	Descripción
52	03/07/1997	Banco	Incendiado un cajero automático de la oficina de la Kutxa situada en C/ Escuelas.
53	25/07/1997	Vehículo	Un turismo particular incendiado tras ser confundido con el de un militante socialista.
54	07/08/1997	Banco	Incendiada la oficina de Caja Laboral situada en la calle Juan Bautista Erro, provocando daños materiales valorados 120.000€.
55	07/08/1997	Domicilio	Las llamas del ataque anterior obligaron a desalojar a una docena de familias.
56	28/09/1997	Banco	8 encapuchados rompen los cristales de una oficina de Kutxa e intentan incendiarla.
57	17/11/1997	Vehículo	Un coche del PNV utilizado por Joseba Egibar, así como su furgoneta, incendiados.
58	01/01/1998	Vehículo	Cócteles molotov contra fachada del domicilio de un Ertzaintza. Daños escasos.
59	10/01/1998	Vehículo	Peugeot 405 del concejal del PNV Mikel Arregi incendiado en la calle Agustín Leiza.
60	23/06/1998	Bienes	Un grupo de personas que se encontraba en una txozna ataca con piedras y botellas a agentes de la Ertzaintza. Uno de los agresores es detenido.
61	29/06/1998	Vehículo	Furgoneta incendiada, afectando también otro turismo y fachada de un inmueble.
62	28/03/1999	Vehículo	La vivienda y el coche de Estanislao Amuchastegui (PSE), atacados con "cócteles molotov". Los artefactos estallaron en el balcón, pero el vehículo quedó destruido.
63	05/01/2000	Domicilio	La casa de una concejal del PSE es atacada mediante el lanzamiento de 3 "cócteles molotov". Uno provoca una rotura en un cristal, pero no se incendian. En el momento del ataque se encontraban en la casa los padres y los hermanos de la edil socialista.
64	27/01/2000	RENFE	Daños a una catenaria durante la huelga convocada por EH en favor presos de ETA.
65	27/02/2000	Bienes	Desconocidos lanzan 4 "cócteles molotov" contra la casa de José Luis López de Lacalle. Los artefactos ocasionan algunos daños al caer en el balcón.
66	02/05/2000	Mob. urb	Atentado mediante incendio de varios contenedores en Andoain.
67	07/05/2000	Víctima mortal	ETA asesina al columnista y miembro del Foro Ermua José Luis López de Lalle en la puerta de su domicilio en Andoain. El periodista regresaba de comprar el pan y los periódicos cuando un individuo le disparó dos tiros en el pecho y dos en la cabeza.
68	01/07/2000	Vehículo	Calcinado coche privado de un militar. Un comunicante anónimo reivindicó el ataque "cometido contra las fuerzas de ocupación españolas en solidaridad con los presos".
69	03/09/2000	Vehículo	Incendiado un vehículo de la hija del concejal del PSE. Mediante llamada anónima al diario GARA el comunicante responsabilizó al PSE y PP de la situación de Euskal Herria y llamó al trabajo común entre todos los abertzales como única vía de lograr la paz. Advertía también sobre la presencia policial, uniformada y de paisano.
70	12/11/2000	Cajero	Varios cócteles molotov contra el cajero del Banco Santander, sito C/ Nagusia.
71	23/12/2000	Vehículo	Incendiado el coche de un ertzaina por artefacto incendiario en los bajos del turismo.
72	30/12/2000	Vehículo	Incendiado coche de testigo protegida en juicio por kale borroka contra C.G.Preciado.
73	25/2/2001	RENFE	Acción contra la estación de RENFE, realizado en fin de semana.
74	11/3/2001	Domicilio	Tres cócteles molotov contra la vivienda de Joseba Pagazaurtundúa en Andoain.
75	17/03/2001	Banco	Lanzamiento de cócteles molotov contra las oficinas de BSCH. Los autores rompieron los cristales de la sucursal derramando líquido inflamable en su interior.
76	12/08/2001	Vehículo	Incendiado el vehículo de alquiler utilizado por la empresa Prosegur, para dar escolta al concejal del PSOE Juan Fernando Narciso Perianes en Andoain.
77	11/09/2001	Vehículo	Incendiado de nuevo el coche de Joseba Pagazaurtundúa. Un comunicado anónimo lo reivindicó "en homenaje a Asier e Iñaki". "PP, PSOE y UPN son los culpables de estos hechos, con la colaboración de PNV y EA" (sobre los que señalaba que "se encuentran muy cerca de nuestros objetivos"). Calcinaron otros 4 coches.
78	26/09/2001	RENFE	Cortadas las contrapesas de la línea ferroviaria entre Andoain y Villabona.

#	Fecha	Objetivo	Descripción
79	1/11/2001	Domicilio	Un matrimonio de jubilados sufre quemaduras al explotar en la puerta de su casa de un artefacto. El ataque podía estar dirigido contra el concejal José Luis Vela (PSE), vecino del inmueble. Otra persona herida por inhalación de humo al apagar el fuego.
80	01/11/2001	Comercio	Incendiado el concesionario Citroen de Andoain, en el polígono Bazkardo.
81	09/02/2002	Domicilio	Incendio la puerta del domicilio de un concejal del PSE. Los autores acusaron al habitante del domicilio de "narcotraficante y confidente del Estado español".
82	02/03/2002	Renfe	Acción frustrada contra un apeadero de Renfe, con líquido inflamable.
83	05/03/2002	Amenaza	Colocación de diversos carteles con amenazas de muerte a concejales y cargos públicos de PP y PSOE. Aparecían los nombres de 7 personas: "ESTÁIS MUERTOS"
84	25/04/2002	Vehículo	Incendiado el coche de la mujer del concejal socialista José Luis Vela.
85	27/06/2002	Domicilio	Colocación frente a la puerta del domicilio del edil de Andoain José Luis Vela un sobre con una llave del portal de su domicilio, con unas anotaciones en las que los radicales le indicaban que tienen 47 copias y 47 personas dispuestas a eliminarle.
86	17/07/2002	Estatua	Atacado el monolito a José Luis López de Lacalle con pintura roja y amarilla.
87	29/08/2002	Agresión	Joseba Pagaza es agredido en la Casa del Pueblo por impedir que un grupo de pro-ertarras "precintaran" dicha sede. Uno de los agresores fue condenado. El juez consideró que la conducta de los agresores venía motivada "por el odio que tienen hacia las personas y bienes de los denunciantes por razones ideológicas".
88	28/09/2002	Vehículo	Cócteles molotov contra un furgón de la Ertzaintza sobre las 23.30h del sábado.
89	15/10/2002	Vehículo	Colocación de un petardo bajo el coche del director de Caja Laboral de Andoain. En un comunicado se matizó: "fue un error" y "no tenemos nada contra su propietario"
90	26/10/2002	Vehículo	Artefacto incendiario contra un coche de alquiler usado por un testigo protegida en juicio de kale borroka del 2000 que fue determinante para condenar a C.G. Preciado.
91	30/10/2002	Vehículo	Artefacto pirotécnico en los bajos del vehículo de Mikel Arregi (PNV). Reivindicado por "el fraude a Euskal Herria que desde hace 25 años lleva a cabo el PNV".
92	31/10/2002	Amenaza	Pintadas amenazantes contra 2 concejales del PSE de Andoain y contra el juez de la AN Baltasar Garzón. REIVINDICADO: "les invitamos a marcharse de Euskal Harria".
93	31/12/2002	Vehículo	Incendiado el coche de los escoltas del concejal de PSOE de Andoain Estanislao Amustzastegi. Un comunicante anónimo reivindicó el ataque en denuncia por la reforma penal., hecha "con el apoyo del PSE y Amutxastegi tiene responsabilidad".
94	08/02/2003	Víctima mortal	ETA asesina a tiros a Joseba Pagazaurtundua cuando desayunaba en el bar Daytona. El asesino se encontraba en el interior del bar cuando llegó Pagaza. Huyó a pie.
95	25/07/2003	Domicilio	Cócteles molotov contra la vivienda de la edil del PSE Andonia Landa. Se halló también artefacto incendiario (cohetes pirotécnicos junto a bidón de líquido inflamable).
96	25/07/2003	PSE	Ataque frustrado con dos garrafas de gasolina y un cohete pirotécnico adosado a ellas, junto a la puerta de la sede del PSOE de Andoain.
97	05/08/2003	Banco	Falso aviso de artefacto explosivo contra la sucursal de Caja Laboral de Andoain.
98	18/11/2003	Domicilio	La explosión de un cohete pirotécnico dentro de la casa del teniente de alcalde socialista Estanis Amuchástegui ocasiona un incendio e importantes daños en la vivienda, donde se encontraba una hija del edil (ilesa). Desalojado el edificio.
99	11/12/2004	PSE	La Casa del Pueblo, sede del PSE, es atacada con botes de pintura.
100	24/05/2007	Vehículo	El coche del cabeza de lista del PNV Iñaki Egibar es atacado con pintura roja.
101	16/10/2007	Vehículo	El coche de la hija del alcalde de la localidad, José Antonio Pérez Gabarain, sufre importantes daños a causa de un incendio provocado con un artefacto que fue colocado bajo el turismo.

3. Las palabras de Joxeaba

Joseba, acosado y a punto de ser asesinado en Andoain -uno de los epicentros del terrorismo nacionalista vasco- escribió con lucidez y urgencia.

En esta bajamar de la violencia pero no de todos los prejuicios que la causaron, su palabra desenmascara palabras algodonosas que buscan tapar para no mirar el pasado incómodo.

Aconsejamos la lectura de estas cartas.

evidencia en sus actuaciones.
¿Dónde nos pueden reprochar a los que afortunadamente, las tareas de los terroristas?
Y además una reflexión para ustedes y los que piensan como ustedes: "Yo no pienso así porque me quieren matar, me quieren matar por pensar así y actuar en consecuencia, lo cual no se podía decir de ustedes y muchos nacionalistas".

En Euskadi somos muchos y muchas los amenazados por ETA. Somos muchos los abandonados por el nacionalismo gobernante.

Somos muchos los que no vemos actitudes democráticas en los autodenominados nacionalistas democráticos. Para muestra puede bastar un botón. EA dice que el que aguante la presión de ETA y su entorno que se vaya de la política.

¿Quién va a decir lo que es aguantar la presión terrorista? ¿EA y sus amigos, catedráticos de la equidistancia? (salvo honrosas y admirables excepciones).

Yo no pienso así porque me quieren matar, me quieren matar por pensar así y actuar en consecuencia, lo cual no se podría decir de ustedes y muchos nacionalistas.

~~El Karri~~
~~LA PRESION TERRORISTA.~~
Mediatización de ideas.
En Euskadi somos muchos y muchas los amenazados por ETA. Somos muchos los abandonados por el nacionalismo -ivismo gobernante. Somos muchos los que no vemos actitudes democráticas en los autodenominados nacionalistas democráticos. Para muestra puede bastar un botón. EA nos dice que el que aguante la presión de ETA y su entorno que se vaya de la política.
¿Quién va a decir lo que es aguantar la presión terrorista? EA y sus amigos, catedráticos de la equidistancia. (salvo honrosas y admirables excepciones)
Los partidos nacionalistas moderados no desean estar en el punto de mira de ETA. Se

Limpiar conciencias ELKARRI, ①
las lava más blancas.

Asistimos a otra fase del engaño. El Karri, nacido con ~~la~~ el lío, que no conflicto de la Arbitra del leicavau. Determinados individuos, por encima del bien y del mal, dejaron que mediaban soluciones unitarias ETA asesinaba y los asesinos asesinaban con lo que podían y con el beneplácito del PNV, PSE (y que más de quien más de campo) el asunto agenciado en bandeja un triunfo a la violencia y a los violentos. Quedó claro que el terrorismo puede ofrecer réditos.
Hoy Elkarrri sale de nuevo a la palestra con su Conferencia de Paz. En estos días concurren los mismos personajes. Por un lado los más meritorios, los miembros de HB, Batasuna o como quiera que se llamen. Sepan que se dejan pelos en la jataca y hasta puede que les pasen factura. Les alabo el gesto. Los hay que promueven de demócratas de más de 100 años, tras haber vejado más de 3 veces antes del canto del gallo la libertad de los vecinos, conciudadanos y

Y tampoco acudimos, los ciudadanos amenazados, las víctimas que no nos arrepentimos de nada ni regresamos el perdón por nada. Que a alguien ha de pedir perdón por los asesinatos, los que los ayudaron y quienes no han querido ayudar a las víctimas de la injusticia, una injusticia que sigue hoy un sólo autor: ETA y su entorno.
Para Teruina, y hablando "en plata", sólo me queda decir que El Karri es un montaje del PNV para lavar su conciencia y la de los suyos que se dejan (los hay que no). Que la conferencia de Paz busca el triunfo de sus ideas y la conmisericordia con los asesinos, así como la criminalización de las víctimas en caso de que se mantengan en las ideas que defienden. En definitiva es una burla al estado de derecho, a la libertad y a todos los que han dado, en contra de su voluntad, su vida por sus ideas y por la libertad de los demás.

Con corporativos montan este tiberio para poder dormir tranquilos y autoconvenciéndose de que aportan algo al bienestar de los que injustamente están malviviendo en este país.
Los hay también que, perteneciendo al género de los anteriormente descritos, financian la operación ELKARRI buscando, no la paz interior sino, réditos políticos en la consecución de un país que se someta a su modelo.
También tenemos a quien acude, tras aparcar a los esaltos en la puerta, a ese "espasmo de libertad" en el cual se le pide que se arrepienta de sus pecados.
Los que no acuden son los asesinos y arrepentidos. No van a El Karri los que poseen bombas, pujan fino en la nuca o atemorizan a los ciudadanos (ya sabemos que algunos de El Karri les atemorizan la ley)

Teruina, el inquisidor, busca la confesión del hongo a través de la tortura. ETA ~~la~~ intenta la eliminación de la disidencia por el terror y el asesinato. El PNV y El Karri nos quieren convencer por asedio y abominación: ¿Dónde más da el método? El fin es el mismo: Liquidar al opositor.

Sólo me queda decir que Elkarri es un montaje de la dirección del PNV para lavar su conciencia y la de los suyos que se dejan (los hay que no).

Que la conferencia de Paz busca el triunfo de sus ideas y la conmisericordia con los asesinos, así como la criminalización de las víctimas en caso de que se mantengan en las ideas que defienden.



Jonan Fernández. En 2001, responsable de Elkarri. En 2018, responsable de paz y convivencia del G. Vasco

4. ¡Basta Ya! Reacción contra ETA y el “nacionalismo obligatorio”

Libertad y descaro. Con toda seguridad esas son las palabras que mejor definen a la plataforma cívica ¡Basta Ya! que surgió en 1999 con el objetivo de luchar contra el terrorismo, apoyar a las víctimas y defender el Estado de Derecho en base a la Constitución y al estatuto de Gernika.

En Euskadi los terroristas secesionistas y contrarios a la ley y la libertad de quienes no pensaban como ellos nos decían “piensa como yo, calla o muere”.

En Basta Ya eran conscientes de que el nacionalpopulismo deslegitimaba el Estado de Derecho no sólo, pero también, a tiros.

Basta ya recibió el máximo galardón a la defensa de la libertad y los derechos humanos en el año 2000.



Con violencia no es plan sino chantaje
San Sebastián
(13/12/2003)

Joxeaba en Estrasburgo



Fernando Savater recogió el galardón en el pleno del Parlamento Europeo el 13 de diciembre del 2000. Lo acompañaba una delegación de miembros de la plataforma, incluido Joseba Pagaza.

15 Feb 2003
7 días después del asesinato

14 Feb 2003

10 de febrero de 2003

26 EL MUNDO, DOMINGO 16 DE FEBRERO DE 2003

EUSKADI

ACUSACIONES / Advierte de que el PNV sufre «un linchamiento» con los ataques de la plataforma / Dice que «es tanto como usar las armas» / Pide al PSE que se desmarque

Arzalluz reprocha a ¡Basta Ya! que la integren «fundadores del GAL y ex etarras»

BILBAO. Xabier Arzalluz, presidente del PNV, ha advertido hoy de que la plataforma cívica ¡Basta Ya! sufre un linchamiento por parte de la izquierda radical y que es tanto como usar las armas. Arzalluz pide al PSE que se desmarque de esta actitud y que se comprometa a defender el Estado de Derecho.

Arzalluz amenaza a Zapatero, equipara a ¡Basta Ya! con ETA y augura más atentados

Dice que con las nuevas leyes, la banda terrorista «se quedará varada y no podrá actuar».

Arzalluz califica a los socialistas de “criados sumisos” del PP

EL PAÍS, Bilbao
El presidente del PNV, Xabier Arzalluz, censuró ayer la actitud de los dirigentes socialistas José Luis Rodríguez Zapatero y Patxi López en los actos celebrados en Andoain contra el asesinato de Joseba Pagaza. Arzalluz preguntó a Zapatero si “desde que se han hecho sumisos criados del señor Aznar” han abandonado el camino del diálogo y la distensión que sostuvieron en el Pacto de Ajuria Enea. Tras participar en una concentración silenciosa de condena del atentado ante la sede del

Juaristi (PNV) define a ¡Basta ya! como la «Oldartzen constitucionalista y ultra»

► Dice que Alfonso Alonso y Ramón Rabanera son de la «kale borroka»

BELEN BARRIO, IV. VITORIA
El presidente del PNV, Juan María Juaristi, definió hoy a la plataforma cívica ¡Basta ya! como la «Oldartzen constitucionalista y ultra». Juaristi, que es también el alcalde de Vitoria, afirmó que los miembros de la plataforma son de la «kale borroka», es decir, de la confrontación directa y violenta. Juaristi criticó la actitud de algunos miembros de la plataforma, que según él, no respetan las leyes y el Estado de Derecho. Juaristi también criticó a los dirigentes socialistas por su actitud ante el asesinato de Joseba Pagaza.

Un dirigente del PNV compara ¡Basta Ya! con la ‘kale borroka’

ISABEL C. MARTÍNEZ, Vitoria
El presidente del PNV de Guipúzcoa y miembro de la ejecutiva nacional, Juan María Juaristi, elevó ayer el tono de las acusaciones con las que el presidente de su partido, Xabier Arzalluz, intentó desde principios de semana neutralizar las críticas dirigidas a esa formación por no secundar la moción de censura que proponía el PSE para sustituir en Andoain al alcalde de Batasuna, tras negarse a condenar el asesinato del sargento de la Policía Municipal, Joseba Paez.

El PSE acusa de «cobardía política» al lehendakari

El partido del Gobierno, el PSE, acusó hoy al lehendakari del PNV, Xabier Arzalluz, de «cobardía política» por no secundar la moción de censura que proponía el PSE para sustituir en Andoain al alcalde de Batasuna, tras negarse a condenar el asesinato del sargento de la Policía Municipal, Joseba Paez.

5. El acoso: Amenaza y tortura permanentes

Durante nueve años Joseba supo que ETA quería asesinarlo. Sufrió amenazas de muerte, una agresión, la quema repetida de su vehículo, el ataque a la vivienda familiar con cócteles molotov... La infancia de sus hijos quedó marcada por el calvario y su adolescencia por el asesinato.

La victimación secundaria que sufrieron después fue también brutal, porque el entorno de los asesinos y los nacionalistas de corazón de hielo los expulsaron de la comunidad.



**Incendiados
ocho coches en
un ataque contra
el jefe de la
policía local de
Andoain (11/9/01)**

Del paraíso en Laguardia al infierno de Andoain

Los amigos de Joseba Pagazaurtundua, asesinado por ETA la semana pasada, describen los compromisos vitales que unían a 'Pagaza' y a su familia con la tranquilidad de La Rioja

OSCAR SUBLIANA

BILBAO.— Joseba Pagazaurtundua lo tenía todo. Trabajo como ertzaina en Laguardia, ilusión por construirse una nueva casa en Navaridas, en un terreno que ya había apalabrado, una mujer trabajando a escasos siete kilómetros en el Hospital de Leza, dos hijos en pleno proceso de escolarización. ¿Por qué se vio obligado a volver a Andoain? Sus compañeros de trabajo y amigos más próximos durante los más de cuatro años en la comisaría de la policía autónoma de Laguardia conocían a Pagaza, y todavía, una semana después de su muerte, se niegan a aceptar la realidad. Porque saben que en la localidad riojana-alavesa tranquila y sin amenazas de borroka y d...



Carta al Consejero de Interior Balza:

"Cada día veo más cerca mi fin a manos de ETA.

Soy consciente de mi presencia NO COMUNICADA en papeles del comando Buruntza.

Y soy asimismo consciente de otros datos relativos a un familiar próximo del mismo comando y tampoco han sido comunicados.

Sr. Balza:

Soy Joseba Pagazaurtundua Ruz, ex agente 0001 de la Ertzaintza.

Cada día veo más cerca mi fin a manos de E.T.A.

Soy consciente de mi presencia NO COMUNICADA en papeles del comando Buruntza. Y soy asimismo consciente de otros datos relativos a un familiar próximo del mismo comando y tampoco han sido comunicados.

Cada vez que me llega la noticia
me sale un trozo de alma del cuerpo
si hijo así pronto estaré muerto

El alma se me escapa trozo a trozo
cuando veo un nuevo asesinato

ay! madre qué miedo tengo
he de salir a la calle
afuera esperan ellos
los he deseado sangre

ay! madre me han de matar
y no puedo evitarlo.
mi grito de libertad
lo acojan los ciudadanos.

Cada vez que me llega la noticia me sale un trozo de alma del cuerpo. Si sigo así pronto estaré muerto.

El alma se me escapa trozo a trozo cuando veo un nuevo asesinato.

Ay! Madre qué miedo tengo, he de salir a la calle. Afuera esperan ellos, los que desean sangre.

Ay! Madre me han de matar y no puedo evitarlo. Mi grito de libertad lo acojan los ciudadanos.

6. Ausencia

Pagaza,
galduen bila gabiltza,
gure hitzekin eta arnasarekin
haiei, eramanak izan zirenei
bizitza itzuli nahiko genioke.

Bihotz - bihotzez

Xabier

Urnietan, 2009. Urtsailak 30



Estibaliz Garmendia, viuda de Joseba recibe la medalla de oro del ayuntamiento de Andoain concedida a Joxeba Pagazartundua en 2004.

Voluntades 11-03-2002

- Si muero ~~por~~
por mano ajena por motivos de
un militancia política u ofiub
deseo que:

- No haya ofiub religioso.
- El ofiub civil sea realizado por personas de mi confianza. (espero que se interprete esto de modo adecuado).
- El ofiub o capilla ardiente sea prendida por las banderas constitucionales (ilurriña y española) con un lugar a las del partido, la UGT y la republicana, al margen.

NOTA DE LA FAMILIA

> de acceso al tanatorio

El velatorio será un acto privado, al que están invitados todos los amigos, compañeros y personas de bien. Están expresamente excluidos todos los firmantes del Pacto de Lizarra, el primer gobierno salido del Pacto de Lizarra, y el actual Gobierno Vasco, heredero del anterior, así como los representantes de los partidos y organizaciones firmantes".

Un beso a mi esposa (que
frío), a Titi. Te amo. Pero no
puedo expresarlo. Soy un cateto.

Un beso a mi esposa (qué frío)
Titi. Te amo.

Un abrazo a mis hijos. Os
quiero. No me olvidéis
¡And! ¡Qué paciencia! como
titi.
Pero si me

Un abrazo a mis hijos.
Os quiero. No me
olvidéis.

7. *Ventanas cerradas.*

“La marcha transcurrió silenciosa por un recorrido laberíntico a través de las calles estrechas del casco viejo, en cuyas ventanas no se veía un alma. Atravesar el centro del pueblo, bajo las ventanas y balcones desiertos y las miradas esquivas de algunos vecinos desde el interior de los bares, entraba un desafío pacífico contra el miedo”

G. Gastaminza
El País, 10/2/2003



8. Corazones de hielo

Malditos vosotros los asesinos, malditos los chivatos que aconsejáis la muerte, malditos los falsos patriotas de corazón avieso, los que habéis alimentado la locura, malditos.

Malditos también vosotros los ciegos, pues permitís a los falsos patriotas, a los locos y a los asesinos

un espacio repitiendo que hay un conflicto, como si cupiera un lugar intermedio entre el verdugo y la víctima.

Y vosotros, políticos de corazón de hielo que enviáis plañideras tras las pancartas para guardar las formas, para engañar al pueblo, recibid el desprecio en nombre de mi familia"

Poema de la Familia Pagazaurtundua
Leído el 10 de febrero de 2003 en Andoain



9. ETA en el gobierno de Andoain

Durante el gobierno de José Antonio Barandiarán (Euskal Herritarrok) entre 1990 y 2003, última legislatura antes de la ilegalización, en Andoain se cometieron dos asesinatos, el de José Luis López de Lacalle (7 de mayo de 2000) y el de Joxeba Pagazaurtundúa (8 de febrero de 2003).

Ozaeta, teniente de alcalde de Andoain desapareció después del asesinato de José Luis López de Lacalle y se integró como miembro liberado en la banda terrorista ETA.

Tras el asesinato de Joxeba, el alcalde se negó a condenar el atentado contra su jefe de Policía local. El 10 de febrero de 2003, dos días después del asesinato, el PNV se negó a apoyar una moción de censura contra ese gobierno de EH.

En 2008, José Antonio Barandiarán fue detenido en Francia junto con su teniente de alcalde, Ainhoa Ozaeta, quien fue condenada por ser tesorera de las cuentas de la organización terrorista ETA.

La coordinación entre ETA y las marcas políticas fue estructural y sistemática. Ser concejal y etarra como Ozaeta no fue una excepción.

boral, casi a finales de 1999.
 - Como era de prever E.T.A. rompe la tregua. Vivo en Andoain.
 - En Mayo de 2.000 asesinaron en Andoain a un íntimo amigo.
 - Alterno periodos de Baja con breves periodos de trabajo. "Alterno periodos de baja laboral con breves periodos de trabajo. La información que acabe con mi vida puede salir del mismo ayuntamiento"
 información que acabe con mi salir del mismo Ayuntamiento Joseba Pagaza 14/09/2001
 - En Mayo de 2001 ataque do domicilio con cócteles molotov. "reivindicación es harto elowente: chivato de los trahorres, represor etc..."
 - En Setiembre de 2.001 quemaron mi coche. (No ha sido reivindicado todavía)



2013	Viajes en 6 meses para ver a 5 pres@s	15.041,76
2014	Viajes en 2 meses para ver a 3 pres@s	3.797,24
2015	Viajes en 12 meses para ver a 4 pres@s	23.253,38
TOTAL		42.092,38

Subvenciones otorgadas por el Ayuntamiento de Andoain, gobernado por Bildu, a familiares de presos de ETA entre 2013 y 2015

10. Pilar Ruiz Albisu

"En el segundo aniversario del asesinato de mi hijo Joxeba te hablé en público y en privado, Patxi, porque estaba cada vez más preocupada por algunas palabras y gestos de quienes te acompañan en el partido. Soy mayor, Patxi, tengo setenta y tres años y tú eres muy joven, como lo es el presidente del Gobierno. Por eso me atreví a decirte que pensaras en las cosas que son realmente importantes: la vida y la dignidad. La defensa de la vida y de la libertad y de la dignidad es más importante que el poder o que el interés del Partido Socialista. Sabes muy bien que mi hijo pensaba exactamente así. (...)

Quienes lloramos a los muertos hemos renunciado a vengarnos. Como sociedad no aplicamos la pena de muerte, ni la cadena perpetua. Ésta es la prueba de la inmensa generosidad de nuestra sociedad. Lo hemos comentado muchas veces en casa. A veces he pensado que ETA no mata en Francia porque tal vez también influya que allí las penas son más severas y que no tienen esperanza de que el Gobierno francés escuche cantos de sirena. También te lo digo como lo pienso. (...)

Fui una refugiada de guerra miserablemente pobre, crecí como la hija de un rojo represaliado, no pude votar hasta los cuarenta y cuatro años. Y después vino el calvario de nueve años de ver sufrir a mi hijo, que veía llegar su propio asesinato. Se jugó la vida por defender la libertad, no por lo que parece que viene de vuestra mano, eso que pomposamente se anuncia como un proceso de Paz. (...) Ya no me quedan dudas de que cerrarás más veces los ojos y dirás y harás muchas más cosas que me helarán la sangre, llamando a las cosas por los nombres que no son. A tus pasos los llamarán valientes. ¡Qué solos se han quedado nuestros muertos!, Patxi. ¡Qué solos estamos los que no hemos cerrado los ojos!"

Extracto de carta de Pilar Ruíz, madre de Joxeba Pagaza, publicada en 12/05/2005 en el Diario ABC

6 MARZO 2003

La madre de Pagaza reta a Arzalluz a decirle «a la cara» que fue manipulada

«Aunque fuera poco a la escuela, a mí no me escribe nadie los papeles»

La familia asegura que el Gobierno vasco no se ha puesto en contacto con ellos para investigar sus denuncias

LAS FRASES

PILAR RUIZ
MADRE DE PAGAZA
«Todavía no ha nacido el que a mí me impida decir lo que tengo que decir»

MAITE PAGAZA
CONCEJALA DEL PSE
«Arzalluz sale a la palestra para sembrar la sospecha y para descalificarnos sin argumentos»

ESTÍBALIZ GARMENDIA
VIUDA DE PAGAZA
«Sólo voy a decir dos palabras: Basta ya»

MANUEL HUERTAS
PSE DE GUIPÚZCOA
«A esta familia no la van a enmudecer ni el dolor ni las mentiras»

LUIS SALA SAN SEBASTIÁN

Pilar Ruiz Albizu, madre de Joseba Pagazaurtundua, retó ayer a Xabier Arzalluz a que le diga «a la cara» que ella no dice lo que piensa, sino que está «manipulada» por terceras personas. El presidente del PNV afirmó el martes en un programa de 'Euskal Telebista' que «a esa pobre mujer le hicieron leer un papel» con críticas al nacionalismo y apuntó a Rosa Díez como «maestra de ceremonias» de la conferencia de prensa de la pasada semana, en la que la viuda, la madre y la hermana del socialista asesinado acusaron al Gobierno vasco de «negligencia política» en la muerte de su familiar.

«A mí no me escribe nadie los papeles, aunque fuera poco a la escuela», respondió ayer la madre de Pagaza. Pilar Ruiz, que se presentó por segunda vez ante las cámaras como natural de Rentería, «hija de un socialista que defendió la libertad, hizo la guerra y sufrió cárcel» y de «una mujer nacionalista», repitió las denuncias que realizó en su comparecencia de hace unos días. Aseguró que su hijo Joseba no regresó a Andoain voluntariamente tras pasar un tiempo destinado en la comisaría de la Ertzaintza de Laguardia por razones de seguridad. «Vino obligado y muy disgustado», subrayó. «Sabía que le perseguían, y el Departamento de Interior también lo sabía».

Reiteró también sus críticas a dirigentes del PNV en Guipúzcoa y al propio Arzalluz, que en los días siguientes al asesinato de su hijo se refirieron a Basta Ya, orga-



Pilar Ruiz, en primer plano, junto a la viuda de Pagaza. / TELEPRESS

nización de la que Joseba era militante activo, como el «reverso de la moneda» de ETA. «Ustedes no tienen piedad ni vergüenza», les espetó en castellano y euskera.

En la televisión

Y por si no había hablado suficientemente claro en su primera intervención, la mujer tomó la palabra de nuevo al final de la rueda de prensa para repetir su desafío: «Reto a Arzalluz a que, en la televisión que quiera y como quiera, me diga a la cara que a mí me preparan las cosas que voy a decir. Porque todavía no ha nacido el que a mí me impida decir lo que

tengo que decir».

Acompañaban a Pilar Ruiz su hija Maite, concejala socialista en Urnieta, su nuera Estibaliz Garmendia y una amplia representación del PSE-EE, con su presidente Jesús Eguiguren al frente. La hermana del agente asesinado calificó las declaraciones de Arzalluz al programa 'El punto' como «un ejemplo claro de degeneración política» y acusó al presidente del PNV de eludir las denuncias de fondo que realiza la familia: que Interior no comunicó a Joseba que su nombre aparecía en los papeles del 'comando Buntza' y que personas a las órde-

Y ADEMÁS...

CULTURA / 25
Proponen elaborar un código sobre ayudas a revistas educativas
Azkarate pide que un foro de partidos y asociaciones delimite los contenidos de las publicaciones

CRISIS DE IRAK / 26
El PSOE exige más información sobre las relaciones comerciales con el régimen de Sadam
Acusa al Ejecutivo de «amputar» un texto que revela contactos de Repsol con Bagdad en 2002

ECONOMÍA / 42
La zona euro crece sólo el 0,8%, menos de la mitad que España
El consumo sigue sin repuntar y la inversión cae, según la Comisión, que no descarta una contracción

El 'segundo' de Atutxa dijo a Joseba por teléfono «que...

de la Cámara vasca...

11. El arte de los valientes

Estimados Agustín y Nani Luz:

Soy Joxeba Pagasaurtundua, de Andoain, hemos estado juntos en Andoain y en vuestra casa. Era amigo de José Luis López de la Calle. Espero que con esta presentación os sitúeis sobre mi persona.

¡Nos ha dolido! Nos ha dolido hasta el infinito el nuevo ataque integrista a la obra de Agustín.

No podemos cejar en el empeño de defender nuestras ideas, la tolerancia, el mestizaje, la democracia y la LIBERTAD.

Los mensajes de la muerte, de la incultura, de la ignorancia y el racismo no pueden callarnos ni evitar que nuestra voz se alce en defensa de los eternos valores de la vida y la libertad.

A pesar de que los mensajes del terror griten más alto. Vuestro bosque, el bosque de DMA, es un referente para las buenas personas que habitan esta atribulada Euzkadi. Es más, tu trapela y tu bigote, tus gafas colgando de la uerdia, son el símbolo libre de unos ciudadanos que se sofocan por falta de aire y solo lo encuentran con personas como tú, como vosotros.

¡Adelante! ¡No podemos parar! Aunque nos cueste. Hoy más que nunca sois necesarios para la causa más importante de Euzkadi: LA LIBERTAD.

Agustín, Nani Luz: Recibid un fuerte abrazo, apoyo y solidaridad desde Andoain de vuestros amigos de estos lares.

Agustín ha sido uno de los pocos artistas vascos capaz de hacer frente al totalitarismo de ETA como ciudadano y como artista.

Siete esculturas en acero corten forman el mapa de la memoria de las víctimas a lo largo de la geografía española. Él siempre pensó en los demás.

Agustín, durante el franquismo, pagó con cárcel su compromiso con la libertad. Durante la transición su caserío fue quemado por la ultraderecha.

Este artista extraordinario vivió bajo escolta policial durante más de diez años a causa de la persecución de ETA.

¡Nos ha dolido! Nos ha dolido hasta el infinito el nuevo ataque integrista a la obra de Agustín.



¡Adelante! ¡No podemos parar! Aunque nos cueste. Hoy más que nunca sois necesarios para la causa más importante de Euzkadi: LA LIBERTAD.

Escultura en memoria de las víctimas del terrorismo



El 8 de febrero de 2004, un año después de su asesinato, se recordó a Joxeba con la inauguración de la escultura de Ibarrola en Andoain.

12. El buzón y el odio enmascarado

Doce años después del asesinato, la familia Pagaza instaló en Andoain, junto a la escultura homenaje de Agustín Ibarrola, un buzón para dar la oportunidad a los vecinos de pensar y reflexionar sobre su responsabilidad difusa o explícita en el asesinato.

Cientos de vecinos de Andoain durante años pidieron a ETA que asesinase a otros vecinos y que, tras el cese de los asesinatos, nunca contemplaron la posibilidad de condenar su actitud, ni reflexionaron seguramente sobre su responsabilidad.

El ayuntamiento gobernado por los herederos políticos de ETA quiso retirar el buzón, pero ante el temor a la opinión pública no se atrevió a retirarlo. La no retirada del buzón fue apoyada por los grupos de la oposición en el Ayuntamiento de Andoain.

Gente de muchos lugares ha escrito en el buzón virtual y algunos han introducido su carta en el buzón físico. Ciudadanos anónimos y personas conocidas como Mario Vargas Llosa, Fernando Aramburu, Rosa Díez, Arcadi Espada, Juan Carlos Rodríguez Ibarra, Francisco Javier Irazoki.

www.elbuzondejoseba.org



En 2016, la familia Pagaza empapeló Andoain con un poema de Francisco Javier Irazoki en un llamamiento para que los vecinos se atrevieran a escribir en el buzón:

f CAMPAÑA EN FACEBOOK

Ámbito geográfico: Andoain y radio de 10km

Público objetivo: mayores de edad (20.000 personas).

Maite Pagazaurtundua in Andoain.
Published by Javier Balmaseda [?] · Yesterday at 10:46 · 🌐

Andoainen ehundaka bizilagunek oihuka eskatu zituzten erahilketak. Abertzale ez zirenen erahilketak eskatzen zituzten. Josebaren postakutxak erantzunkizunari buruzko hausnarketa eskeintzen du. **AUSARTU ZAITEZ IDAZTERA.**
<http://www.elbuzondejoseba.org/#tu-carta-en-el-buzon...> See more
See Translation



El buzón de Joseba » Déjanos tu carta
Déjanos tu carta
ELBUZONDEJOSEBA.ORG

3,299 people reached

€74.77

Like Comment Share

Joseba Irazabal Arrastio, Juan Ramon Felipe and 28 others Top comment

Laura Lanchas Díaz de Cerio Tu hermano era un puro traficante!!! Y tú vives de su muerte!!! Ponte a currar zorra!!!
Like · Reply · Message · 54 mins

En 2017, la familia Pagaza puso en marcha una campaña para animar por redes sociales a escribir en el buzón.

Tras un llamamiento, una joven de Andoain contestó:

“Tu hermano era un puto traficante!!! Y tú vives de su muerte!!! Ponte a currar zorra!!!”

No es un caso de odio común, sino el odio político de siempre enmascarado, desacreditando nuestra reputación para no tener que afrontar que nos persiguieron.

13. La trampa de las palabras

El mismo día del asesinato de Joseba en 2003, la dirección de Batasuna tuvo la cara dura de denunciar "la gran responsabilidad de la clase política que pretende ocultar las raíces del conflicto y se ha instalado en el discurso recurrente, dando, en la práctica, la espalda a las soluciones".

Otegi y los suyos se hicieron las víctimas cuando el PSE impulsó una moción de censura en Andoain tras el asesinato de Joseba, que no condenaron

8 Feb 2003



ARNALDO OTEGI

Dirigente de HB cuando asesinaron a Joxeba

2018, secretario general de EH Bildu

9.02.03

"No permitiré el linchamiento de mis alcaldes y concejales. La condena de un atentado no sirve para nada".

16.04.16

"¿Cómo voy a condenar algo que no condené en su día y por lo que ya he pagado?"

21.10.16

"No era consciente del dolor que causaba ETA."



HASIER ARRAIZ

Proveniente de Jarrai

2018, presidente de SORTU

19.11.2013

"La decisión que tomó la izquierda abertzale "hace 35 años" -que ETA siguiera matando tras la Constitución- fue "acertada".

2013

"No estamos dispuestos a rechazar y revisar nada de aquello. Reivindicamos lo que fuimos y lo que somos, lo que hemos hecho y lo que hacemos, como no puede ser de otra manera"

2013

"Lo que hay que combatir es que tengamos que reconocer que nuestra trayectoria ha sido una enorme equivocación, que ellos tenían razón y que nos integramos en el juego democrático que rechazamos hace 35 años"



BERNANDO BARRENA

Portavoz de HB/Batasuna cuando asesinaron a Joxeba

2007

"Los que hoy son considerados terroristas, puede que mañana no lo sean. Depende de quién gane la batalla política"



DAVID PLA

Último jefe de ETA

24.01.18

"No lamentamos lo que hemos hecho en el pasado"



JOSU ZABARTE

Alias EL CARNICERO DE MONDRAGÓN

Miembro de ETA, 17 asesinatos

21.10.14

"Yo no he asesinado a nadie, yo he ejecutado. No me arrepiento"

"No me sé el nombre de las víctimas. Son otras cosas las que no me han dejado dormir"

14. El asesino

En la madrugada del 2 de agosto de 2010 fue detenido Gurutz Aguirresarobe, natural de Hernani, por el asesinato de Joseba Pagazartundua en 2003. En diciembre de 2011 fue condenado por este asesinato. El asesino utilizó la misma pistola que acabó con la vida de Manuel Giménez Abad en mayo de 2001. Un crimen que sigue sin resolverse.

Sin embargo, antes del crimen, fue el odio. El fanatismo de Aguirresarobe quedó camuflado porque en Hernani y Andoain era perfectamente normal.

En 2005, Aguirresarobe fue detenido por un altercado violento. Como indica el atestado de aquella detención, amenazaba a los agentes, vejaba a las víctimas del terrorismo y deseaba la muerte a todos los españoles, además de enaltecer a ETA. "Todos los putos españoles tenían que estar muertos. Vais a morir. Gora ETA", "ya os cogemos y ya os llevarán también flores" o "cuando volváis a casa acordaos de Totorika [Iñaki Totorika, ertzaina asesinado en 2001 con una bomba], que voló. Cuando vayas por la calle gírate y mira atrás. Pum, pum, uno menos", son sólo algunas de sus frases.

Su rabia era motivada porque los compañeros de Totorika habían realizado un par de días antes un sencillo homenaje en el lugar donde fue asesinado, la plaza de Zinkoenea en Hernani. Su sectarismo y su odio se desbordaron aquella noche, sin estar ebrio, tal y como indica el atestado.

15. *Andoain, ¿por qué volvemos? La condena pendiente*

La política debe realizarse mirando hacia el futuro. Sin duda es así. Pero también lo es que las sociedades deben enfrentarse a sus heridas para sanarlas de forma que les ayude a regenerarse. El caso vasco puede otorgar lecciones sobre las formas en las que se crean y expanden fenómenos tóxicos en las sociedades, fenómenos de dominio, de radicalización violenta, de distorsión cognitiva colectiva, de deslegitimación del Estado de Derecho.

También de los procesos de respuesta democrática desde la propia comunidad: porque también podemos resaltar la no venganza de las víctimas de ETA, su esfuerzo por visibilizar su dignidad completa y el mérito de los ciudadanos e intelectuales que, contracorriente –pagando caro por ello–, dieron la cara en contra del terrorismo y en favor del Estado de Derecho.

Existe un gran esfuerzo desde los poderes públicos vascos por privatizar el significado político de las víctimas del terrorismo nacionalista vasco de ETA. Eludir la mirada al pasado incómodo y la exigencia de responsabilidades sociales y políticas no ayuda. Creemos que los acosadores y asesinos, y su entorno político, deben reconocer que nos persiguieron para cambiar a toda la sociedad vasca y convertirla obligatoriamente en nacionalista vasca. Reconocer esta fundamental cuestión no supone una humillación, sino una oportunidad de regeneración para ellos.

Familia Pagazartundua
11 de febrero de 2018





Gracias a los tozudos y valientes por el apoyo durante todos estos años